
近年来， 北京取缔了不少违
规 经 营 的 地 下 居 住 空 间 以 及
群 租 房 ， 社会环境确实得到了
改善， 但是不少企业的运营成本
也增加了。

西城区德胜街道总工会主席
陈洪祥表示 ， 希望政府搭建平
台， 多提供一些适合企业做职工
宿舍的房源信息。 另外， 也可以
给予一定的经济补贴。
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专题

职工有刚需 企业担心增加负担

不久前， 北京正式出台发展租赁型职工集体宿舍的意见， 鼓励企业建立职工集体
宿舍， 此举标志着职工集体宿舍的回归。 建职工集体宿舍应该如何推进？ 企业还有哪
些障碍？ 需要迈过哪几道坎？ ……带着这些问题记者进行了调查采访。

“我们自己有职工宿舍。 一
共170名员工， 其中， 110人住在
宿舍里。 其他的职工我们会给房
租补助 ， 每个人每个月500元。”
北京同和居饭店有限公司常务副
总经理张紫薇告诉记者。

她介绍说， 饭店所在的建筑
一共有6层。 之前， 下面三层是

餐厅， 上面三层为客房。 考虑到
职工分散住， 不便于管理。 几年
前， 专门拿出一整层， 原本用于
经营的客房， 改为职工宿舍。

“因为原来就是客房， 所以
我们的宿舍条件还不错。 6个人
住一间， 每个房间都有卫生间，
还能洗澡。” 张紫薇说， 为了让

职工住得更加舒适和安全， 去年
年底， 张紫薇又送给大家一份特
别的 “温暖礼包”： 给职工宿舍
进行了全面升级。

不仅更换了床具， 还为购买
了被子和带有漏电保护功能的插
线板 。 “我们的职工 ， 年轻人
多， 喜欢上网。”

人大代表建议： 进一步降低公租房门槛， 多方面满足职工住宿需求

【调查】

职工： 集体宿舍受追捧

集体宿舍， 一个很有年代感
的词。 相信上点年纪的人对此并
不陌生 。 当然 ， 随着时代的变
迁， 单位———更符合时代的叫法
应该是公司———所提供的集体宿
舍已经消失了很久。 不过随着前
不久北京正式出台发展租赁型职
工集体宿舍的意见 ， 集体宿舍
“2.0” 又要回到人们身边， 成为
解决在职职工， 尤其是像餐馆服
务员、 快递小哥、 家政从业人员
等 “漂” 在北京的蓝领职工现实
生活困难的利器。

而在有些公司， 这样的情况
已经在悄然出现。 申通房山分公
司负责人窦立国告诉记者， “对
于我们快递小哥来说， 的确很需
要这样的好政策， 因为这个城市
的物流业离不开我们， 如果要安
心工作 ， 真的离不开那一张床

铺。 拿我们站点来说， 30多名一
线快递员， 有的很年轻， 有时候
一张床就能留住他们， 所以我们
挤用办公空间拿来做员工宿舍。
有的成了家， 就需要在外面自己
找房， 但是租金真的很贵， 这部
分公司不可能承担， 他们的生活
成本就会增加， 真心希望这个好
政策快点落地。”

同样是外地来京打工的冯爱
芬和同事们也存在着这样的问
题。 1997年就来北京打工的她，经
常为换住处而烦恼。 由于工作不
稳定，公司又不提供宿舍，经常要
搬家，一年搬3次都不算多。 2008
年， 冯爱芬来到惠佳丰健康产业
集团，做了一名护工。 “公司会给
我们提供宿舍， 作为休息和待岗
的地方。 ”冯爱芬说，一般是在护
工所服务医院的周边居民楼里，

有时候也有平房， 一间屋子摆上
1-2张上下铺，可以住4个人。 “但
是我们都很少有机会住， 也不愿
意去住， 因为这样就说明你接的
单少，工钱肯定就会有影响啊。 ”

如果一家几口都在北京发
展， 可以选择自己出去租房， 这
样的话公司就没有相应的补助
了。 “所以， 每月的租房开销还
是很大的 。” 冯爱芬说 。 现在 ，
她和爱人还有上技校的儿子挤在
一间20平方米的屋子里。 儿子住
校， 只有周末会回来， 冯爱芬就
会和老公挤在下铺， 记者看到，
为了能容下两人躺下， 下铺加宽
了一个20厘米的木板子， 下面用
板凳作为支撑。 “没有办法， 就
这我们还是和另一家三口合租的
一套小两居室， 可以平摊一些水
电费， 要不然真心租不起啊。”

企业： 职工住宿掣肘企业发展

来自同和居饭店的职工张英
歌介绍说，“我是河北人， 在北京
工作，肯定要涉及居住的问题。如
果单位不提供住宿， 那我就得租
房。因为工作性质的问题，我们又
不能住得离单位太远。 可是我们
单位在西城，是中心城区，附近最
小的一居室房租都要4000元左右
了。这么算来，我工资多一半可能
就要贡献给房租了。幸好，我们单

位有职工宿舍。 ”
“我现在觉得，能不能提供住

宿， 已经成了衡量一份工作是否
是好工作的一项重要标准。 哪家
单位有宿舍肯定我会优先选择。 ”
张英歌补充说。

“职工住宿的问题，已经制约
我们企业的发展了。 ”北京同和居
饭店有限公司常务副总经理张紫
薇表示，目前，他们正在考虑开分

店， 比较中意的地方是位于前门
的北京坊，但就是因为，这一区域
找不到合适的地方， 解决职工集
体住宿的问题， 他们迟迟不能下
定决心。 “希望相关部门能给予我
们这样的国企老字号一些特殊的
扶持， 比如帮我们找到租金相对
低廉的职工宿舍。 这样我们的企
业才能有更好地发展， 才能为国
家多做贡献。 ”张紫薇说。

受益者说： 客房改职工宿舍

【问题】

企业负担重， 每年需花四五百万元

北京市惠佳丰劳务服务公司
总裁张磊所在的公司对外提供护
工、 保洁等劳务服务， 大批员工
在本市多家医院等地提供服务。
目前， 该公司大约有3000位外地
务工人员需要他解决住宿。

他也想了很多办法 ： 多年
前， 是安排在地下室， 租金便宜
但不安全； 后来搬到了住宅里，

每个房间放几张上下铺的床 ，
“但民宅里难免对周边邻居有影
响 ， 房 东 觉 得 扰 民 不 愿 意 租
给 我 们 ； 人一多 ， 还有群租风
险。” 在市场租普通的住宅， 屋
内人数有限制， 企业每年承担的
成本也越来越高。 以张磊的公司
为例， 每年光负担房租就需四五
百万元。

在很多私企， 一般不提供外
地工住处。自己找住处、交租金已
经成了这些北漂的生活必须。“我
们有这样的需求， 但是公司认为
你是打工的，没有必要给你提供，
一来增加成本，二来不好管理。万
一出现着火漏气等问题谁来承
担？”美容院工作人员安丽娜告诉
记者，自己是第二年来到北京，已

经换了两个工作地点， 因为加入
的是私人老板开的美容院， 当时
就想先有个落脚地， 没想到工资
的一半要交租金， 这还是跟美容
院的姐妹一起找的房子。 跟老板
提了我们的切实需要， 但是老板
却说，租房可以，但是租金肯定要
从工资里扣除。 “你说，这个和自
己找地儿住有啥两样！ ”

职工有需求， 但无人响应

【建议】

市住建委： 加强规范指导， 让职工享受政策的利好

在 《关于发展租赁型职工集
体宿舍的意见 （试行）》 正式发
布实施前， 市住建委就文件内容
面向社会公开征求意见， 期间共
收到意见、 建议47份。 市民也建
议在政策落地实施过程中政府要
加强规范和指导。

市住建委相关负责人表示，

将认真研究、 积极吸收采纳合理
的意见和建议， 在政策实施过程
中， 支持各区各单位切实增加租
赁型职工集体宿舍的供应， 还将
加强对各区和企业建设、 改建租
赁型职工集体宿舍相关工作的指
导与服务， 会同其他部门建立规
范化的服务保障机制。

市人大代表张磊： 公租房降门槛面向北漂

本市的公租房可以面向这些
城市运行和服务保障行业务工人
员开放， 降低一些门槛 ； 此外，
这些务工人员有各自固定的工作
地点， 房源也尽量不要安排得离
工作区域太远。

比如在燕保·高米店家园 ，

面向社会单位无房职工 “集体租
赁”， 解决项目周边大兴区新媒
体产业园企业等单位无房职工住
房问题。 这些房源虽然离中心城
区有一段距离， 但对于在大兴产
业基地工作的上班族而言， 却能
实现 “职住平衡”。

市人大代表金焱： 一区一策， 灵活满足职工需求

应进行充分的调查研究， 制
定详实具体的实施方案。 无论是
集体土地建租赁住房， 还是在产
业园区内建集体宿舍， 目前还没
有相关的政策支持， 具体操作上

还需要深入调研。 应该根据各个
区域的实际情况 ， 实施一区一
策 、 一园一策 。 对于规模 、 户
型、 配套， 都要从需求角度出发
深入考虑和谋划。

工会： 多牵针引线， 为职工多提供房源信息

□本报记者 白莹 王路曼 陈曦 张江艳 文/摄

北京京城压缩机有限公司位
于延庆区康庄镇， 距离北京城区
60多公里。 京城压缩机公司总经
理助理赵立生说： “为职工提供
住宿是我们的老传统。”

公司在职职工145人 ， 其中
15%左右延庆本地职工 ， 15%左
右外埠职工， 其余职工均需要乘
坐班车往返于家和公司之间 。
“我们为每一名外地职工都提供
住宿条件。” 赵立生指着办公区
对面的生活区说， 目前有20多名
外埠职工住在那里。

从远处看， 十排平房整齐排
列， 走近则可以感受到浓浓的生
活气息， 有的房前空地上被职工
开垦出来种了蔬菜。 河北籍职工

赵进伟在企业工作近10年， 在宿
舍里住了10年。 “起初住在单身
宿舍里， 后来爱人也成功应聘到
企业工作 ， 我们就住进了夫妻
房 。 ” 赵进伟带记者走进他的
“小家”， 虽然家具陈设都相对简
单， 但一应俱全的生活用品， 还
是让这充满了 “家” 的味道。

同样是夫妻双职工的王翠荣
在京城压缩机公司工作6年了 ，
她的 “小家” 中窗台上放着花 ，
墙壁上贴着孩子画的画， “我的
小孩5岁了， 就在康庄镇上的幼
儿园上学。” 王翠荣说。

“对于职工子女入驻职工宿
舍， 我们是允许的， 并且成家的
职工家属也住在这里。” 赵立生

说， 外地职工在北京的生存成本
较高， 住房是刚性需求， 解决了
职工的后顾之忧才能让他们安心
工作。

为了丰富孩子们在厂区内的
生活， 京城压缩机公司还将在生
活区建设一个儿童活动区， 提供
滑梯等娱乐设施及图书、 绘本等
文化资源。

当然， 除了外埠职工， 京城
压缩机公司还为本市职工提供了
“倒班宿舍 ”， 方便职工倒班休
息， 满足职工更换衣物等临时住
宿需求。 同时， 为在职外埠未婚
大 学 生 职 工 在 昌 平 城 区 租 住
“大 学生公寓 ”， 提供必要的生
活设施。

给外地职工备宿舍


